

# El movimiento unionista



# ÍNDICE

Introducción

3

Orígenes del  
partido Unionista

8

Glosario

11

En los años 1917 y 1918, la ciudad de Guatemala quedó destruida por terremotos. El gobierno atendió a algunos sectores, no contaba con suficientes refugios, los hospitales nacionales llegaron a su capacidad máxima de atención y la distribución de alimentos fue difícil y escasa. Este fue el primer hecho telúrico que dejó en ruinas a la ciudad que tenía 41 años de haberse establecido.

El presidente Estrada Cabrera mandó a reclutar trabajadores para la reconstrucción y ordenó recolectar fondos en los departamentos para pagar la obra, porque el gobierno central no contaba con fondos para enfrentar la emergencia. Estas acciones incrementaron el malestar de la población, que se encontraba en condiciones precarias.

El presidente Manuel Estrada Cabrera se había prolongado en el poder por espacio de 19 años, por medio de reelecciones fraudulentas y un sistema opresivo que controlaba las vidas de los ciudadanos guatemaltecos.



Unionistas que reunieron firmas para pedir la renuncia del Presidente Manuel Estrada Cabrera.

Los abusos de poder, la corrupción y malos manejos del gobierno de Estrada Cabrera, generaron mucho malestar en la población. En octubre de 1917, comenzaron a alzarse algunas voces en contra de los abusos del poderoso.

Además, en esos años la economía del país fue afectada por el descenso del mercado del café en Europa. La primera Guerra Mundial cerró los mercados alemanes, principales compradores de las cosechas de café cultivadas en Guatemala.

Se acumularon varios hechos que fueron detonantes para que la población comenzara organizarse en un frente contra el dictador: la falta de atención a la población en época de crisis, el trabajo forzado, las condiciones económicas precarias. A pesar del control que mantenía sobre la población, lograron fundar el partido opositor llamado Partido Unionista, en diciembre de 1925.

Los sermones

El obispo José Piñol y Batres, que había sido expulsado en 1906 por criticar a Estrada Cabrera, desde el púlpito, fue invitado en 1917 a la ciudad de Quetzaltenango para dar un sermón y de esta manera medir la reacción de los feligreses contra el gobierno. A partir de esa fecha se inició una relación política entre Piñol y Manuel Cobos, quien

había regresado de Europa y al observar detenidamente las condiciones del país, decidió convertirse en uno de los fundadores del movimiento unionista.

El Obispo José Piñol y Batres, por medio de sermones desde el púlpito de la iglesia de San Francisco, en la ciudad capital, dirigió duras críticas al gobierno y logró encender los ánimos del pueblo e iniciar la campaña libertadora para sacar a diversos grupos sociales de su apatía.

Jorge Ubico acompañado de otros funcionarios, el día de la inauguración del Palacio Nacional.



Los sermones y las conferencias sobre la difícil situación del país y la impostergable responsabilidad de luchar por todos los medios legales para encontrar una solución, significaron la cárcel para el Obispo Piñol y Batres, Manuel Cobos y su hermano.

Los nueve sermones de Piñol estuvieron dedicados a cada uno de los nueve males condenados por el cristianismo, que Piñol comparaba con la realidad guatemalteca de aquella época. Por la elocuencia de estos mensajes, en los que el obispo hablaba claramente acerca del padecimiento de los guatemaltecos, cada domingo llegaban más personas a la iglesia de San Francisco.

En julio de 1919, Piñol fue arrestado por fuerzas del gobierno, pero una oleada de protestas de todos los sectores, obligó a Estrada Cabrera liberarlo después de mes y medio de encarcelamiento. Inmediatamente, el obispo dejó el país, como le aconsejaron sus amigos, para cuidarse de un posible asesinato y como protesta contra el gobierno.

# Orígenes del partido Unionista

Hombres y mujeres formaron clubs políticos para derrocar la tiranía. “La lucha fue violenta y difícil, pero a los tres meses de iniciada, la totalidad del pueblo de Guatemala, con increíble entusiasmo, militaba en nuestras filas”, recordó Cobos Batres a sus conciudadanos años después. Los obreros que antes habían apoyado al dictador, se revelaron. A finales de 1919, la Liga Obrera se unió al grupo liderado por Cobos.

Manuel Cobos y sus colegas que comandaban el movimiento libertario, habían decidido refundar el Partido Conservador, pero uno de ellos, Tácito Molina, les hizo ver que adjudicándole ese nombre alejarían a algunos grupos importantes como el de los obreros, por tal razón fue el mismo Molina, quien sugirió el nombre de Partido Unionista.

El Unionismo era una causa conocida por todos, además se aproximaba el primer centenario de la independencia (1821-1921) motivo para promover el Unionismo Centroamericano. El propio Estrada Cabrera había

fundado un club, con el propósito de luchar a favor de la unidad centroamericana, por ello estaban seguros que no tendrían represalias contra un movimiento civil.

Todos los sectores se unieron alrededor de la causa principal: quitar del poder al presidente Estrada Cabrera. Los obreros, artesanos, profesionales, maestros, vendedores, comerciantes, campesinos, fundaron en menos de un año más de 150 clubes (sedes partidarias) unionistas en todo el país.

La sede del partido se fundó en una casa ubicada justo al lado de la embajada de los Estados Unidos, a la cual se le dio el nombre de casa del pueblo. El partido se sostenía con contribuciones voluntarias de mucha gente, principalmente de las familias más antiguas y adineradas de la ciudad.

El 25 de diciembre de 1919, se redactó el acta de fundación del Partido Unionista. Documento, conocido como el Acta de los Tres Dobleces. Sin embargo, su circulación por la ciudad capital se dio hasta el 1 de enero de 1920, cuando

estudiantes y obreros se dieron a la tarea de dejar una copia bajo las puertas de las casas de la ciudad.

Al presidente también le llegó una copia del acta. Sus asesores le dijeron que no tenía de que preocuparse, lo convencieron de que no había descontento, que contaba con el respaldo de la población. El mismo Estrada Cabrera se fue dando cuenta que sus deseos ya no eran órdenes y no festejaban sus decisiones como antes.

El 8 de abril de 1920, la Asamblea General declaró la suspensión del presidente Estrada Cabrera, por medio del Decreto 1022. Al enterarse el gobierno envió tropas del ejército a la Asamblea, pero los principales generales ya le habían dado la espalda al dictador y no acataron las órdenes.

Entre los días 9 y 11 de abril, el presidente mandó bombardear la ciudad. La población se enardeció y linchó a muchos funcionarios del gobierno. Finalmente, Estrada Cabrera tuvo que solicitar la ayuda diplomática para salvar su vida.

# Glosario

Detonante:

Que puede provocar o desencadenar una acción o proceso.

Elocuente:

Que explica muy bien las cosas, que convence a las personas que lo escuchan.

Impostergable:

Que no puede postergarse.

Sermón:

Discurso de contenido moral pronunciado por el sacerdote durante la misa para explicar los textos bíblicos u otro tema religioso o social.

Telúrico:

Que surge del interior de la tierra, como los sismos y terremotos.

# El movimiento unionista

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 1,136

Imágenes: Depositphotos

Fuente:

Catherine Rendon, El Gobierno de Manuel Estrada Cabrera; Tomo V Época contemporánea: 1898-1944; Historia General de Guatemala; Asociación Amigos del País. Pág. 15 a 36.

